

# LA IDEEA

## SEMENARIO REPUBLICANO

*S. D.*

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publicándose ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre..	1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id...	1'50 »
Número corriente.....	0'10 »
Ítem atrasado.....	0'25 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

## Burgueses y proletarios.

### El movimiento social en la provincia.

Es verdaderamente incalificable, es inicua, es infame, á más de necia, la conducta de las clases burguesas amparadas del poder, ante el movimiento obrero en la provincia.

Todos los gremios, todos los elementos sociales se asocian en propia defensa y para fomento de sus intereses: colégianse médicos, abogados y farmacéuticos; se asocia el Profesorado, constituyen «ligas», «cámaras» y «asociaciones», comerciantes, industriales y agricultores... «¡La unión es la fuerza!» Sólo á la parte más débil de la sociedad, sólo á los débiles, á los humildes, á los desheredados que son los que más lo necesitan, les está vedado hacer uso del poder, de la fuerza de la asociación. Apesar de las leyes de reuniones y asociaciones.

Aquí están para testificarlo el hacendado Gobernador civil de la provincia y el despotilla Alcalde de Albarreal. Dijo éste último que en su pueblo no habría mitin..... y en efecto, no le ha habido.

Empeñóse la estulta burguesía de Villamiel en que no habría «sociedad», se amenazó, se persiguió á los obreros hasta que llegaron á encarcelar á débiles hombres, ancianas venerables. Pero gracias á la tenacidad de aquellos trabajadores, particularmente de un obrero (Manuel Puñal), hombre de excepcionales condiciones de carácter é inteligencia, y al auxilio moral y personal, del «Centro» de Toledo, la Asociación fué un hecho en Villamiel.

No há muchas semanas se presentaba Manuel Puñal en este Gobierno civil con un pan debajo del brazo; habíase declarado la huelga en Villamiel en demanda de pequeña mejora en las condiciones del trabajo; venía á denunciar, con el cuerpo del delito en la mano, el hecho criminoso de que el pan que los patronos del pueblo daban á sus trabajadores figurando dos libras, no pasaban de los cinco cuarterones..... Y ¡oh! sorpresa, ¡oh!, justicia!... al poco tiempo Puñal estaba en la cárcel de Torrijos, encerrado y sometido á proceso por delito de coacción(!)... ¡Aconsejar á sus compañeros, á sus hermanos que procuren mejorar sus condiciones de vida, mejorando sus condiciones de trabajo!... ¡horrendo crimen!

Há muy pocas semanas estallaba la huelga en Santa Olalla: pedían aquellos asociados un corto alivio en su situación, como la piden todos los obreros, como se la procura para sí todo el mundo, individuos y colectividales. Pero..... ¿para qué se quiere la Guardia civil, para qué están los Oficiales del Instituto, sino para llamar obreros significados á las habitaciones de la Casa Consistorial, y denostarlos de anarquistas y perdidos y no se si de cañallas y asesinos? ¿Para qué está el ingenio de los hombres sino para idear tretas innobles?... ¡Nada, que el problema social en Santa Olalla y en la pro-

vincia, está resuelto..... resuelto para *internum!* ¡Ya se lo irán diciendo..... de misas!

¿Y de Mora? Mora padece un caciquismo neoburgués, cómico..... ¡cómico que amenaza acabar en trágico!

También allí se combate á las sociedades procurando, por todos los medios aún los más indignos, su desorganización; también allí se ha encarcelado á débiles mujeres; se persigue, y se ha perseguido á los asociados, denostándoles, insultándoles, injuriándoles á cada paso y á cada momento, poniéndoles en el trance de un grave choque personal.

Há pocos, muy pocos días, el Secretario de una de las sociedades, á quien profesan particular y honrosa enemiga aquellos neo-burgueses, fué objeto de un intento de agresión, de una agresión de palabra y de obra por parte de un Sr. Hierro que por lo visto trae perdidos los estribos y la serenidad que se debe conservar siempre.

Porque hay que hacer cuenta que las agresiones de palabra, sobre todo tan reiteradas, son cosa que «desdice». Como «desdicen» ciertas formas de agresión cuando se trata de hombres tan impedidos como el referido Secretario, á quien falta toda una pierna. Y mucho, muchísimo más desdice cuando aquel obrero no sólo no rehuye, sino que está deseando con todas las fuerzas de su alma acudir á..... donde pueda responder en forma... y en situación y condiciones algo menos desiguales y más caballerescas.

¿Motivos ocasionales de la agresión? ¡Ah, no pueden ser más *gravísimos!* En uno de los últimos números de *El Socialista*, de Madrid, apareció entre otros un suelto que atribuyen al inválido secretario y en el que se dice que la señora de D. Amiroso y otras varias, cuando los sábados dan los *dos céntimos* de limosna á los ancianos y ancianas del pueblo de Mora, les gritan en forma descompuesta: «¿Son ustedes socialista? ¡Pues el que lo sea puede marcharse, porque ni le doy limosna ni quiero verle».—Y añade el comunicante:—«Otras tonterías é insultos suelen salir de sus labios, demostrando que andan también de educación como de humanidad.»

Y me figuro yo que si la mujer de uno de esos asociados empetera los regalase al Sr. Hierro, con la serie de improperios con que aquellos se ven regalados, no se quedaría dicho señor en las primeras matas de calificar solamente de *también educadas* á las obreras (tan señoras como las burguesas) que le insultasen.

Tal es, por punto general, la actitud de la burguesía de nuestra provincia, en frente de un movimiento obrero; natural é inevitable en los tiempos que alcanzamos.

Sigan..... sigan ciegamente la brutal trayectoria que se han trazado; sigan su marcha cruel y egotista..... tirando al aire gérmenes de disolución, semilla de odios y desolaciones. ¡Adelante....., que quien siembra vientos, recoge tempestades!

.....Y en vano será cuanto hagan: los ríos corren cauce abajo.

MAGDALENO DE CASTRO.

## Tiro rápido.

Después de las desgracias ocurridas en la Plaza de Toros de San Sebastián, se acuerda por el Gobierno suprimir la lucha de fieras.

Siempre igual; tan previsores; después del burro muerto.....

En Toledo también estamos esperando que una chispa eléctrica destruya el monasterio de San Juan de los Reyes, para dotarle de pararrayos.

Francia y el Vaticano han roto todas sus relaciones diplomáticas.

Si el asunto no se arregla, pronto vendrá la separación de la Iglesia y el Estado.

Dichosos van á ser los franceses.

¿Cuándo nos veremos en España libres de clericales y ultramontanos!

El Sr. Maura ha sido recibido con ruidosas manifestaciones de desagrado en San Sebastián y Bilbao, apesar de los extremos de la policía, de las precauciones y los aplausos de los amigos.

Goza en todo el país el Sr. Maura de muchas simpatías.

Y es claro, hay que demostrárselas de buena manera.

El Sr. Silvela no puede remediarlo, le es imposible no pensar en la política.

Ahora dice que el Sr. Maura, y de ello se congratula, reúne condiciones que él no tenía para la Jefatura del Gobierno.

Otra le queda dentro.

Siempre la *daga* y la *puñalá*.

¿Habla ó no habla el Sr. Dato?

¿Se arregla ó no lo de Marruecos?

Y lo de los alcoholes? Y lo de la gran vía?

Y todo lo mucho que..... está en el aire?

Y lo que no sabemos.

Continúa la *Correspondencia de España* su campaña contra la gestión del Ministro de Marina.

Y éste, tan fresco y tan tranquilo.

Y el periódico denunciado á diario.

Y.... *esta es la justicia que manda hacer*.....

El Ministro del Interior de Rusia Plehwe ha sido asesinado por consecuencia del estallido de una bomba arrojada al paso del carruaje en que iba.

El pueblo ruso le odiaba por sus ideas ultrareaccionarias.

Pues si por las ideas reaccionarias ha sido, en España nueve cadáveres de ministros á diario.

No es sólo en Madrid donde los panaderos andan mal avenidos.

En Toledo tampoco se entienden.

Arréglense pronto, y que no sea el público quien

pague los vidrios rotos; terminen ustedes su contienda abaratando el pan.

Y *tutti contenti*.

Sr. Ministro de la Guerra.

Muy bien que el Colegio General Militar se establezca en Toledo y millones de gracias por ello; ¿pero por qué llevarse la Academia de infantería cuando ésta por abolengo tiene su cuna en Toledo?

Es un derecho adquirido ya.

Que lo diga la Infantería.

Y no es, no revela ambición nuestro deseo.

Es que esta Imperial ciudad, por historia y por acendrado cariño, prefiere la Academia de Infantería a la General Militar.

¿Que no en balde hace más de 50 años que reside entre sus muros!

## MITIN SOCIALISTA

Organizado por la agrupación política de este nombre se celebró el 24 de Julio en el Salón Garcilaso el anunciado para protestar de la conducta de las autoridades con los obreros agrícolas y tratar del Protectorado Obrero iniciado por el Sr. Sancha.

Con el más perfecto orden y ante escasa concurrencia al principio y alguna más después, presidido por el compañero Rico, al que había sido invitado el notable propagandista Barrios, empezó el mitin a la hora anunciada haciendo uso de la palabra Arnaldo, de Toledo, Reyes que había venido, porque como él dijo «siempre que en mi querida Toledo se celebren actos como el presente vendré, y si mi insignificante persona no se considera útil desde la puerta donde las reuniones se verifiquen, estaré asociándome de todo corazón al pensamiento de mis queridos paisanos y compañeros.»

Reyes, si no con brillante palabra, con lógica contundente, expuso los atropellos cometidos por las autoridades locales con los campesinos del campo culpando en definitiva no a los mismos Alcaldes, pero sí desde Maura hasta el último Alguacil. Ridiculizó el Patronato Obrero recomendando a los compañeros persistencia en su unión y haciéndoles ver cómo con ella han de tener independencia, que es, en suma, las que de un modo consciente ó inconsciente quieren arrebatarle los altos para tenerlos sumisos y disponer de sus voluntades a su antojo.

El compañero Barrios, Secretario de la Unión general de Trabajadores, con fácil palabra y firme razonamiento puso de relieve las ventajas de la asociación, protestó con gran energía de las coacciones, vejámenes y verdaderos delitos cometidos por las autoridades diciendo que éstas si son las dignas del grillete, y que por hoy no había que hacer desaparecer éstas, «de nada sirven la dinamita y el puñal, muerto Maura otro peor vendría, muerto Carnot, otro presidente vino, tras Mackinley otro sucedió, tras Humberto otro, y así siempre; y es que la ambición no tiene límites, por eso hoy solidaridad y constancia.»

Respecto al Protectorado dijo que en sí mismo era cosa tan inocente que no valía la pena de ocuparse en él.

«Están conocidos esos señores; en veinte siglos de existencia de esa tan decantada religión y no se han ocupado—el que lo ha hecho—sino de ejercer esa caridad que humilla al que la recibe y no le remedía en nada. Desde León XIII hasta aquí no han tenido tiempo de hacer nada por los obreros apesar de la recomendación de aquel digno sucesor de San Pedro, que vivía como vive el actual, en un palacio de once mil habitaciones, con un ejército a sus órdenes, recibiendo millones en limosnas y justificando con un estúpido sofisma el contraste entre la opulencia presente con la humildad del que nació en un pesebre y decía: si has de seguirme, despójate de cuanto tengas.

El periódico *El Castellano* miente al afirmar que

en la reunión hubo socialistas (una voz «ni republicanos tampoco»), eso no es verdad, los socialistas no pueden unirse con lo que sea capitalismo. De un lado, los productores, los que trabajan, obretos, en fin, manuales ó intelectuales, de otro, los explotadores, los que consumen y no trabajan.....»

Nota simpática el acto de protesta al que por iniciativa del Presidente se unieron todos los concurrentes reinando la más completa armonía.

F. S. B.

## PROTESTA ANTICLERICAL

Sr. Director de LA IDEA.

Muy señor mío: El 29 del pasado celebramos una velada para conmemorar igual fecha del año de 1837 y protestar del convenio con el Vaticano.

El Sr. Serrano, D. Juan José, pronunció elocuente discurso de tonos radicales, hubo mucho entusiasmo y aun estando en las faenas de recolección, la concurrencia fué grande, pues todos los correligionarios vinieron desde las eras sacrificando las horas de descanso.

El Sr. Serrano pasará en ésta, con su distinguida familia, los meses de Agosto y Septiembre.

Tiene el propósito de recorrer el distrito para dar conferencias y preparar el mitin que se celebrará en Quintanar el mes de Septiembre, al que asistirán dos ó tres Diputados republicanos.

El primer mitin se celebrará en Quero el día 5, para donde saldrá pasado mañana el Sr. Serrano acompañado de algunos correligionarios de ésta, y si me es posible tendré mucho gusto yendo en su compañía, y en tal caso daré cuenta a LA IDEA.

No escribo más por encontrarme enfermo, rogándole dispense y haga el uso que le parezca de estos renglones.

De Ud. afectísimo S. S. y correligionario

q. b. s. m.

SIXTO RODRÍGUEZ.

Puebla de Almoradiel 1.º de Agosto de 1904.

## CEMENTERIO HUERTA

Afortunadamente las hortalizas de verano y especialmente las cucurbitáceas, se dan este año en Toledo en gran abundancia y tamaño, y por ello están de enhorabuena los hortelanos.

Pero donde Dios ha echado todas sus bendiciones, es en el Cementerio llamado de las Beatas, no clausurado, y sin embargo, convertido en hermosa huerta.

Es de ver con qué lozanía se crían en aquel santo pedazo de terreno, melones, sandías y otros frutos, que naturalmente serán vendidos ó cuando menos ofrecidos al consumo público.

Algo repugna al buen sentido ver convertirse en huerto un Cementerio, no cerrado a los sepelios, y tememos que el extraño horticultor que allí siembra va a perder su cosecha, pues para ella no habrá compradores por temor de comernos a nuestros antepasados en rajas de melón ó de sandía.

## DE COLABORACIÓN

### UNA LOCA

Cuando, empujando la puerta suavemente, penetré en la estancia, se hallaba sentada a la mesa leyendo; no podía verme porque estaba de espaldas a la entrada. Antes de llamar su atención examiné de una ojeada la habitación. Era ésta cuadrada y relativamente espaciosa; a la izquierda una ventana grande que daba al jardín con su correspondiente rja; al lado de ésta el lavabo empotrado en la pared; en el frente la mesa, pintada de negro y cubierta con un tapete verde; a la derecha la cama, con una colcha blanca rameada de amarillo que llegaba hasta el suelo, y a la cabecera una mesita de noche, sobre la que

había algunos frascos, vasos y una cajita pequeña imitando caoba.

—¿Se puede?—pregunté desde la puerta.

—Adelante—me respondió, sin levantar la vista del libro; y transcurrido un instante le cerró y volvió la cabeza.

Al verme se levantó rápidamente, y con la sonrisa en los labios y estrechando mi mano, me preguntó:

—¿Y mi hija, está bien?

—Sí, señora. Aquí traigo una esquelita que me ha dado: es lo primero que escribe.

Me arrebató el papel de la mano y se acercó a la ventana para leerlo. A medida que avanzaba en su lectura parecía irse animando, y al terminar noté que sus ojos estaban empañados.

—¡Pobrecita!—me dijo, dejando el papel sobre la mesa y ofreciéndome una silla.—Me dice que reciba un abrazo muy fuerte y un beso muy cariñoso.... Es buena, ¿verdad?, es buena. ¡Y tan desgraciada! ¿Por qué no la ha traído? Me la hubiera comido á besos.... Será muy lista.... ¡Ya sabe escribir!

—Muy lista y sobre todo muy cariñosa.

—¡Qué rica!

Y limpiándose las lágrimas producidas por la emoción y tomando una actitud en extremo energética, continuó, acentuando mucho sus palabras:

—¡Y yo aquí loca!, ¡qué sarcasmo, ¡qué crueldad! Separarme de mi hija, ahora que era cuando sus caricias me hacían dichosa y cuando mis cuidados la son más necesarios.... De esta manera es como me volveré loca, créame usted. ¿No es esto una injusticia?

Ese monstruo que me ha encerrado aquí pretextando que estoy loca. No tiene la menor noción de lo que es el cariño de una madre ni un átomo de humanidad: el abuso de la fuerza es contraproducente y no debe emplearse. Pero, claro, «el amor al prójimo»—y recalco estas palabras—les obliga a ello, para evitar que la sociedad se perturbe, es decir, esa misma sociedad que ha perturbado mi vida con su clamoreo de mujer impura.... ¡Ella si que es impura, que no conoce la caridad! Porque a un ser se le ve débil, indefenso, sin protección, a explotarle, a martirizarle si trata de hacer frente al infortunio, a matarle de la manera que les parezca ha de sufrir más física ó moralmente. A mí me ha correspondido el martirio moral, el más horroroso.

Hay momentos—prosiguió tras breve pausa—en que dudo si estaré loca de verdad. Se me pone la cabeza tan pesada que no me doy cuenta ni de lo que hago ni de lo que soy. En esos momentos las sienes parecen hacerse pedazos; veo cosas que unas veces me hacen reír y otras me impresionan de tal modo, que mis nervios se excitan subreptamente; luego viene un decaimiento físico que me impide hasta moverme.... Se me pasa este acceso que yo llamo nervioso y me quedo tan despejada. En este caso me aburro, y para hacer el tiempo menos pesado, me pongo a leer en uno de esos libros—y me señaló el *Quijote* y un volumen de Filosofía,—únicos que me están permitidos leer. Y.... no sé para qué leo, porque uno no le entiende y el otro me atormenta con sus retoricismos filosóficos. Mil veces le he tenido en la mano para hacerle pedazos, pero nunca me he atrevido.

¿Por qué? No lo sé. Tiene algo de misterio que me arrastra hacia él unas veces y otras me enerva.... Y, francamente, es una lástima que su estudio no se generalice hasta en las clases más bajas, pues creo que todos debían de conocer lo que es el ser humano.

Hizo otra pausa de dos ó tres minutos, durante los cuales no apartó la vista del libro, y volviéndose hacia mí, continuó, poseída de un grande entusiasmo:

El ser humano, químicamente, es un conjunto de moléculas cuyos fenómenos nos revela la Física, si bien hasta hoy no ha podido ésta explicar todos los observados en los seres vivos, y algunos de los cuales nos explica mejor la fisiología. Antropológicamente poseemos un grado de categoría orgánica superior a todo lo creado, razón por la cual creo que estamos más expuestos a infinidad de fenómenos más ó menos desagradables, sin embargo de que, teniendo el

privilegio de la razón, podemos hallar más medios de corregir esos mismos males. Veamos: poseemos una perfección en la constitución de nuestro ser en nada parecido á ningún otro, mayor ingenio, más capacidad, un desarrollo de ideas y de sentimientos grandísimo, todo; pero también es el más desgraciado y el que sufre más, créame usted. Para convenirse, basta repasar una vez la Filosofía, cuya utilidad aseguran que es inmensa (tanto que la declaran la ciencia madre), porque regula las costumbres y forma nuestro carácter, y porque presta importantísimos servicios á la religión.

¡La religión! ¿Qué es eso? La Ética ó Filosofía moral nos lo explica y hasta cierto punto estoy conforme; lo estaría más si se entendiese y practicase; pero desgraciadamente se entiende mal y se practica peor, y de ahí las pasiones que nos ciegan para arrastrarnos á la discordia y á la lucha; de ahí el odiarnos y en cierto modo el complacernos en el sufrimiento de otro. Todo esto influye, como es natural, en el espíritu de cada individuo con mayor ó menor intensidad, y ya tenemos el padecimiento moral á que antes hacía referencia. Por lo que se refiere á los encargados de practicar esa religión, creo inútil cuanto pudiera decir. Ellos mismos nos muestran su manera de entender esa religión con su ambición nunca satisfecha. Un hombre cubierto el rostro con la careta de la hipocresía y el cuerpo con un hábito negro, tan negro como sus pensamientos, y armado de la doctrina de Jesucristo falseada y acomodada á su antojo, constituye uno de esos que se llaman directores espirituales. Y digo falseada, porque de ella se valen para su explotación con esas máximas inventadas por ellos tan ruines como rastreras. Porque dígame usted: ¿No dicen que Jesucristo instituyó el trabajo para redimirnos del pecado?... Contésteme.

—Eso creo.

—Pues, entonces, ¿á qué esas confesiones y esos cultos verdaderamente sacrílegos? En fin, no sé á qué achacar todo esto; pero sí puedo afirmar que es propio del carácter de nuestro pueblo, retratado tan maravillosamente en el *Quijote*.

Salí de allí abrumado, abatido. Al despedirme me encareció que no abandonase á su hija; que la compadeciese á ella, al revés de como lo hacían todos, y que tratase de convencer á su esposo de que era inocente.

—Eso que dicen de mí y.... es una falsedad—me dijo al llegar á la puerta.

T. JUAN BARRERAS.

Madrid 25-7-904.

### Crónica teatral.

Si es verdad que á nadie puede obligarse á empezar ni continuar un negocio, si es cierto que á ningún empresario puede obligarse á mantener abierto un teatro, tampoco es menos cierto que el público merece alguna consideración.

Así, que protesto en nombre de Toledo, de las informalidades que se están cometiendo y del juego que se está haciendo con él, como mil veces he dicho generoso público teledaño.

Después se extrañaran, empresas y actores, que no responda.

Dispuesto estaba á acudir complacido al teatro, habiendo hecho hábito la concurrencia al mismo, sin otro medio de distracción en reuniones ó tertulias, que no había formado, haciéndose punto de cita de los altos y los bajos, la temporada prometía.

¿Se cansará el público? quizá sí y hará bien. No es Toledo un pueblo al que vaya una compañía para hacer dos días de fiesta.

¿Crónica de las últimas funciones?

¿Pu qué?

\*\*

Dicho lo dicho, que ustedes no vieron por exceso de original en este semanario, insisto en lo mismo, pero afortunadamente vino otra compañía.

Si la galantería es incompatible con la justicia, con ésta me quedo, y así diré que me perdonen las

bellas damas de la *troupe*, pero, sencillamente, son lo peorcito.

Hermosas si son—no todas—pero ¡ay! no basta esto. Voz poquita, pero desagradable; soltura y talento, en escena escasos; conocimiento de los papeles, relativo, queda, pues, algún papel conocido, alguna obra que les va bien y nada más. Perdón por mi crueldad, pero no hay más remedio.

De los hombres ya es otra cosa. El director, Valentín García, ha encajado, como no podía menos, talento natural, buena voz y gracia propia; Gallo, ex tenor, hoy barítono, como tal, ya quisieran *gozarle* en los teatros de Madrid; Gil, simpático y trabajador; Rosell, el nuestro, como siempre, discretísimo, modesto y empleando su no escaso talento en agradar constantemente, y Sánchez, nuevo en Toledo, gran actor, inteligente, poseyendo grandísima gracia *sia* payasadas, naturalísimo y dominando siempre la obra que se presenta. Dispensen los buenos actores la comparación siempre enojosa, á mi juicio, es el mejor cómico Sánchez, entre los buenos que ahora actúan.

¡Ay! pero con una condición, que se recorte la copa en el *Cotufa*.

En suma, un buen cuadro en cuanto se refiere á los hombres, bastante mediano respecto á las señoras.

El maestro ejecutó muy bien el intermedio y gran duo de *La Reina Mora*.

Y ahora que de esto hablo, no he de hacer crítica de las obras representadas, pues juzgadas están de sobra, sólo he de decir que se ha dividido la opinión juzgando esta obra citada; yo opino que es muy buena. ¿Por qué? Ya he dicho que no hago crítica. ¡Sobre que esta crónica va siendo larguísima.....!

ESEBÉ.

### Crónica.—Información.

#### Administración.

Desde el día 1.º de este mes se venden en todos los Estancos de España libranzas para la prensa, con lo que es fácil á nuestros suscriptores satisfacer sus atrasos.

Les rogamos lo hagan con toda brevedad.

Se ha vendido al público en la pasada semana una hoja-prospecto titulada *¡Los Comuneros!* que suponemos anuncio de un periódico así llamado.

Con gran valentía inicia su campaña y con franqueza confesamos, nos alegraríamos tuviese el nuevo periódico vida próspera.

Ha sido generalmente celebrado el cartel que para la próxima feria fué premiado en Concurso y de que es autor el distinguido artista D. Enrique Vera.

El conjunto y los detalles son verdaderamente notables, y así lo dice la voz general, admirándose de que en el corto plazo concedido para confeccionar los bocetos, haya podido realizar la meritísima obra que revela á un artista precoz y ya con nombre propio, por lo que le felicitamos.

Relación de los obreros que han trabajado durante la primer semana de este mes en las obras municipales.

Almacén, 2; alcantarillas, 3; jardines, 4; verederos, 4; empedrados, 8; arrieros y bolquetes, 3; albañiles, 3; festejos de ferias, 9; derrivo del Convento, 6; agregados, 30.—Total, 72.

A la conocida cortesía del Sr. Alcalde interino D. Juan Muro y Ruiz de Vallajo, debemos un ejemplar del hermoso cartel de la feria, que se ha servido enviarnos.

Estamos reconocidos á su atención.

El Centro de Artistas é Industriales acordó en una de sus sesiones conceder cuatro lotes de 50 pesetas entre otros tantos necesitados de tomar baños ó aguas minero-medicinales.

Dieciocho han sido los solicitantes, y como era imposible atender á todos, hizo la Junta escrupuloso sorteo, en el que fueron favorecidos Quintín Sanjurjo, José María Rodríguez, Petra García y Eusebio Moraleda, pudiendo los intesados pasar por la Secretaría del Centro á recoger las mencionadas 50 pesetas.

Lo insertamos por lo que pudiera convenir á los interesados y al público en general, que estimará en su justo valor, este desprendimiento generoso del Centro de Artistas é Industriales.

A los diez años de edad y cuando sus padres tenían en él concentrado todo su cariño, ha muerto Marcelino Salinas y Gamboa, hijo del inteligente obrero carpintero D. Julián y de D.<sup>a</sup> Eugenia, personas á quienes queremos.

Tan grande es el trance doloroso porque pasan nuestros amigos, que muy pocas serán las personas que en Toledo, donde el padre es tan estimado, no tomen parte en su desgracia.

Otra nueva desgracia de familia aflige á nuestro querido correligionario D. Emilio Prieto Villarreal.

Su hermano el dignísimo Coronel de Ejército don Eduardo, dejó de existir el 27 del pasado Julio, en León.

Quando tan rudamente combaten los dolores á una persona amiga, lo menos que puede hacerse es sentir con él y deseársle consuelo.

Como muestra de lo que en este país se consigue, procurando el bien ajeno, participamos á los lectores que nuestro querido amigo y correligionario, el incansable propagandista de los derechos del obrero D. Manuel Puñal, continúa preso en la Cárcel de Torrijos.

Todo el delito de nuestro buen amigo se reduce á que procuró conseguir la vindicación de justos derechos y legítimas aspiraciones, y esto ha recibido como premio, á un fondo moral, que para sí quisieran muchos primates, el encarcelamiento de él y la vejación de la pobre familia, que con su trabajo vivía.

Contra estos desmanes que habrá que corregir de uno ú otro modo, puede tener el consuelo el señor Puñal de que todas las personas de elevados sentimientos protestan de su prolongada prisión, y nosotros más que nadie.

Muy conveniente sería afirmar el piso de la rampa ó cuesta que empieza frente San Juan de los Reyes y termina en la plaza del Colegio de Doncellas.

Frecuentísimo debe ser por allí el tránsito de carruajes y caballerías, por que está materialmente pulverizado el terreno, y ofrece ésto compromisos serios para el tránsito público.

Hay un motivo especial para que esta vía se restaure y es la circunstancia de que por allí pasan muchos turistas de los que visitan esta población.

#### Interesante.

Advertimos á nuestros suscriptores y lectores que de la Administración de LA IDEA, se ha encargado nuestro querido correligionario y amigo don Angel Clavo, que imprimirá á la publicación la actividad necesaria.

Para cualquier reclamación ó pago pueden dirigirse á dicho señor Horno de los Bizcochos, 19, ó Comercio, 29, teléfono 140.

La notable revista ilustrada *Reflejos*, que en Málaga se publica, nos ha honrado visitando nuestra Redacción, y á esta visita corresponderemos.

No la recomendamos á nuestros lectores por su cortesía para con nosotros, sino porque se trata de una publicación artística, científica y literaria digna de ser leída.

#### Correspondencia administrativa.

Comité Republicano, de Romeral.—Pagó 4.50 pesetas por suscripción desde 1.º de Enero á 30 de Septiembre del presente año D. Isidro Gómez, de Puebla de D. Falique.—Pagó 3.50 pesetas por suscripción de 1.º de Enero á 31 de Julio de 1904

## RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Julio último, ha correspondido el regalo de esta Red a los Sres. Cabañero y compañía, que figuran en las listas de abonados con el núm. 67, igual al formado por las tres últimas cifras del 11.067 agraciado en dicho sorteo con el premio mayor, y eligieron

### UNA ARROBA GARBANZOS PRIMERA

del establecimiento de los Sres. Camarasa hermanos, Núñez de Arce, 12, teléfono 59, por ser uno de los regalos que ofrece la Empresa.

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio Social: Calle de Olazaga, núm. 1.

Paseo de Recoletos (Madrid).

### GARANTIAS

Capital social efectivo..	Pesetas.	12.000.000'00
Primas y reservas.....		45.105.694'18
<b>Total.....</b>		<b>57.105.694'18</b>

### ¡Cuarenta años de existencia!

**Seguros contra incendios.**—Esta gran Compañía Nacional asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acreditada la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

**Seguros sobre la vida.**—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sra. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15; Agente, D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

## RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

### Sastrería de Antonio Mingote

ZOCJOVER, 24.—TOLEDO

### Sastrería Madrileña

DE

## DONACIANO DE PABLO

Hombre de Palo, 1.—Toledo.

Casa especial y económica en toda clase de prendas de paisano, distinguiéndose en el corte de pantalones.

GRAN SURTIDO EN PANAS

## La Deliciosa

Fábrica modelo de Agua de Seltz y bebidas gaseosas, Medicinales y de recreo

DE

### TEODORO ROMERO

Recoletos, 15.—TOLEDO.—Teléfono 60.

Gaseosas de todas clases y cervezas de la acreditada fábrica de Santa Bárbara.

SE SIRVE Á DOMICILIO DENTRO Y FUERA DE LA POBLACIÓN

## EL DÍA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SOCIAL: 11.000.000 DE PESETAS

Seguros contra incendios.

Seguros marítimos.—Seguros de valores.—Banca.

Sólidas garantías: Capital colocado en Consolidado inglés; Consolidado alemán; deuda amortizable del 5 por 100; Acciones de la *Banque Francaise pour le Commerce et l'Industrie; Inmuebles, etc., etc.*

Pólizas de completa garantía para los asegurados. Liquidación rápida de los siniestros.

Los pagos por mediación del Banquero de esta capital

D. Miguel Cano de Villasante.

SUBDIRECCIÓN EN TOLEDO: D. DESIDERIO LÓPEZ

PLAZA DE LA CABEZA, NÚM. 5.—TELÉFONO 125

## La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados

MUTUO-BENÉFICA

DIRECCIÓN: JACOMETREZO, NÚM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pidáanse detalles á la Dirección ó á D. Juan Bravo Carbonell, Inspector provincial de Toledo, Profesor Veterinario en Orgaz ó al Delegado en Lominchar D. Secundino Araugo, Profesor Veterinario en dicha villa.

## ESTABLECIMIENTO BALNEARIO DE BETELÚ

Tres manantiales diferentes; Iurri Santu, sulfuroso sódico termal; Dama Iurri bicarbonatado litínico y Carmelo clorurado sódico sulfatado ferruginoso. Curación de las enfermedades de la piel, pulmonares, bronquiales, del estómago, del hígado y de la matriz.

Médico Director: el Dr. Vigil, especialista en las del estómago. Grandes reformas y mejoras en la instalación y en la fonda.

Miguel Gálvez Terradas.

SELLOS DE CAUCHO Y METAL

Cristo de la Luz, 22.—TOLEDO

## AGUAS DE PANTICOSA

El más eficaz remedio para las enfermedades del aparato respiratorio. Prototipo de las *nitrogenadas Sulfurosas sódicas* las de la Fuente del Estómago.

Unico balneario de esta clase que en España, tiene verdadero clima, de altura (1.636 metros).

Temporada oficial, de 15 de Junio á 21 de Septiembre.

Carruajes en Sabiñánigo desde el 10 de Junio.

En Laruns (línea de Pan), desde el 25 de Junio

Habitaciones.—Desde 15 á 2'25 pesetas.

Precios ordinarios.—De 1.º á 15 de Junio y de 16 á 31 de Agosto.

Con rebaja del 50 por 100, en los meses de Junio y Septiembre.

Con aumento del 20 por 100, de 16 de Julio á 15 de Agosto.

Fondas.—Reformado y mejorado notablemente este servicio, habrá pensiones de 10, 8, 7, 6 y 4 pesetas. Restaurant á la carta y mesa redonda en el Hotel Continental. Otra mesa redonda, en el Hotel de Madrid.

Para detalles é informes, dirigirse á la Administración general, instalada en el Balneario en los meses de Junio, Julio, Agosto y Septiembre, y en Zaragoza, Coso, 87, el resto del año.

## MOISÉS SANCHA

(SUCESOR DE BONIFACIO DE PABLO)

CRUZ, 12.—MADRID

Guoyaberas de hilo para campo, playa y viaje, á

10, 15 Y 25 PESETAS

Caprichosos modelos en alpaca y pana austriacas.

## Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, neuróticas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosantivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrid: Jos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12.